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日 時：令和 4 年 8 月 2 日（火） 14 時 00 分～15 時 10 分 

会 場：富山市役所 東館 8 階 802 会議室 

出席者：（敬称略） 

    富山市空き家対策官民連絡会議会長（富山市活力都市創造部次長） 

    公益社団法人 全日本不動産協会富山県本部 

    公益社団法人 富山県宅地建物取引業協会 

    富山県中古住宅流通促進協議会 

    公益社団法人富山県建築士会 

    一般社団法人 富山県建築士事務所協会 

    富山市建築組合協議会 

    富山県弁護士会 

    富山県司法書士会 

    富山県行政書士会 

    富山県土地家屋調査士会 

    一般社団法人 富山県不動産鑑定士協会 

    一般社団法人 富山県構造物解体協会 

    一般社団法人 富山県ペストコントロール協会 

    事務局（富山市活力都市創造部居住対策課） 

 

報 告： （1）富山市の空き家対策の取り組みについて 

     （2）関係団体の空き家対策の取り組みについて 

議 題： 空き家・持ち家活用のための無料相談会について 

 

 

事務局 

 

（報告１「富山市の空き家対策の取り組みについて」説明） 

 

（報告２「関係団体の空き家対策の取り組みについて」説明） 

 

連絡会議会長 

 

資料２ページ（１）空き家の総数について、平成２７年と令和２年

を比較した結果、利活用された空き家が 2,298 件とあるが具体的な内

訳は分かるか。 

 

事務局 

  

資料５ページの利活用状況の内訳にあるとおり、既存利用が市全体

で 37.2％、改修利用が 9.1％、除却が 53.7％となっている。 

 

事務局 

 

補足として、先ほど申し上げた利活用された 2,298 件の内訳が５ペ

ージになります。４ページの、利活用された市全体 40.1％が 2,298 件
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になりまして、その内の 53.7％が除却、そのほかは、既存利用や改修

利用等して使われたと思っている。その下は、先ほど空き家の増加率

といったところで、まちなかや公共交通沿線エリアに分けて説明しま

したがその内訳が書いてある。市全体で除却された空き家はどうなっ

たのかについては、６ページに記載しております。たとえば、市全体

で除却された 53.7％の内訳といたしまして、戸建て住宅や集合住宅

に建て替えられたもの、もしくは更地になっているもの、有料駐車場

になっているものについて、色分けと数字で確認いただけるかと思

う。まちなかでは、有料駐車場というのが結構あるのかなというのが

ありまして、若干の地域特性をここから見てとれる。こういった情報

も活用しながら皆さんと一緒にいろいろなことを行っていければと

いうことがありまして、今回情報提供させていただいた。 

 

富山県建築士会 

 

８，９ページについて、空き家対策として税をどうしていくかとい

うのは大きな問題。確認だが、（被相続人居住用家屋等確認書につい

て）被相続人が居住していないとダメなのか。たとえば、両親が富山

にいて本人たち息子が東京にいて両親が亡くなってしまったという

場合にはこれにあたらないということか。 

 

事務局 

 

被相続人が亡くなった後、空き家になったというところ、基本的に

は両親が一緒に亡くなるケースというのは稀かとは思うが、たとえば

母が一人暮らしで、その相続人は別のところに家を建てて住んでいた

場合、母が亡くなり、空き家となったその家屋を相続する際にこのよ

うな特別控除がある。例外として、たとえば特別養護老人ホームなど

の施設に入っていた場合は同等に扱うとなっている。どういった施設

が対象なのか、もし皆様のところに相談がありましたら遠慮なく市の

方に問い合わせていただければと思う。このような制度を有効に活用

していくことは、空き家問題の抑制と流通促進といった両方の面があ

るかと思っている。まずは皆様にこのような制度を知っていただくこ

と、そして、周知していただくことが大事かと思うのでよろしくお願

いします。 

 

事務局 

 

（議題「空き家・持ち家活用のための無料相談会について」説明） 

 

富山県行政書士会 

 

 3 回の無料相談会を企画しているとのことだが、各団体から何名参

加すればよいかなど、今の段階で決まっていればお知らせいただきた

い。 
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事務局 

 

今のところ、昨年同様、各団体 1 名お越しいただければという思い

ではあるが、先ほど岩瀬と大沢野で空き家に関する特性が違うのでは

という報告もあった。開催時期などをみたうえで、たとえば、昨年は

解体に関する相談が多かったので解体協会から 2 名お願いできない

かといったことや、相続の関係が多かったので司法書士会、行政書士

会から 1 名ずつお願いできないかなど、事前にお知らせできればと思

っている。 

 

富山県宅地建物

取引業協会 

 

今ほど無料相談会について（報告が）あったので、１つ発言させて

いただきます。たとえば、先ほど説明ありました 9 ページの特例控除

について、空き家になった方・なってしまった方へのフォローの動き

があるということがよく分かった。ただ、やはりこの話は、空き家に

なってしまった方に対して（空き家を）どうするか、除却するときの

費用をどうするかという話ではなかろうかと思う。 

空き家になりそうということは、かなりの割合で、分かる人は分か

るはず。分かるのだけれども、実際何もできないというのが現状では

ないかと思う。実際、私たちが生活していても、空き家になってしま

いそうだが、なかなか動きが取れないというのが現状ではないかと思

う。そういった中で、空き家になってしまった方を対象とした取り組

みが、現在行われている無料相談会ではないかと思う。それはそれで、

とても意味があり継続していかなければいけないのですが、その前の

啓発活動といったところも１つ大事になってくるのではないかなと

思っている。そのためには、空き家になってしまった方が集まるイベ

ントを開催するのではなく、まったく関係のないイベント、たとえば、

グランドプラザや大和で何か（イベントを）行っている時に、その場

所を借りて（一緒に）何かを行うとか、大きなショッピングセンター

で何か（イベントを）を開催している時に、そこの広場を借りて、無

料相談会を開催するといった啓発活動を行う。たとえば、動画を作っ

て上映したり、紙芝居でもなんでもいい。昔は、宅地建物取引業協会

でも、相談会をするのに会員が自転車を漕いで発電し、その電気で電

車を走らせる、そのようなことで小さなお子さんを集めて風船を配布

し、そのついでに、お父さん、お母さん、おじいちゃん、おばあちゃ

んにいろんな情報をＰＲしていく、そして、ティッシュを配って何か

相談があればここに電話してねというようなことをしていたもの。そ

ういったことをやってみるのも面白いのではないかと思いますね。や

はり啓発活動といったところにも１つ力を入れてみるのもいかがで

しょうか。 
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事務局 

 

 非常に貴重なご意見ありがとうございます。 

現在、まちなかの（開催）場所をどうしようかというところではあ

るのですが、たとえば、市のまちづくり推進課でイベントを開催予定

ですので、その時に空き家の啓発ブースを出すというのも１つ方法で

はないかと思う。無料相談会を行っている時に、すぐに対応しなけれ

ばいけないような業界、たとえば、ペストコントロール協会さんで、

そのような啓発活動を行う場合、住宅を長寿命化させるといった啓発

はいかがでしょうか。 

 

富山県ペスト 

コントロール協会 

 

私たちは、有害生物の駆除や住宅のための木材保存剤の普及の啓発

などを手掛けております。他県の事例等を含めてですが、６月４日に

「虫の日」イベントを行ったりして、先ほどのお話にもありましたが、

ショッピングセンターといった人のたくさんいるところに出向いて

ティッシュを配ったり、こういう業界団体がありますよといったＰＲ

をしたり、あるいはセミナーなどを開催して木材保存の重要性を PR

している。 

先日も記事を見ていると、小中学生が１０年間で１００万人減った

という記事が出ていましたが、これからさらに人口が減少していく、

そうするとこの空き家問題はさらに加速していくのではないかとい

う不安もあるかと思う。そういったことを、このような場だけでなく

多くの人たちが考える必要があるのではないかと考えている。微力で

はありますが、その一端を担えたらという思いです。 

 

事務局 

 

 

 住宅のリフォームの話について、建築士さん等でブースを設けるの

はいかがでしょうか。 

富山市建築組合 

協議会 

 

 たとえば、空き家対策という形でその中にリフォームを推進すると

いうことを入れていただければ、それに対応できるとは思う。それと、

岩瀬と大沢野（で開催）とのことですが、もう少し範囲を広げたらど

うでしょう。たとえば、岩瀬であれば富山市内の人が岩瀬に行って相

談するというのはなかなか難しいと思う。また、旧町村の人が、大沢

野に行って相談するというのも少し難しい。一昨年に八尾でも開催し

たかと思う。私はその時（相談員として）出席していたのですが、ど

のように宣伝したのか聞くと、広報に書いてあるとのことであった。

おそらく、広報を見ている人は、そこまで詳しくページをめくって見

ている人は少ないかと思う。なので、先ほど言われたようにテレビ・

ラジオを活用いただいて範囲を細かく分けるとか考えていただけれ
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ばと思う。たとえば八尾も空き家が多い。（八尾で）第二土曜日に、

住宅無料相談というものを行った。また、３月・４月ごろには空き家

相談というのも行った。ちょっと空振りでしたけど。 

市が広報などで大体的に周知してくれるのであれば、必ず人は集ま

ると思う。その辺を考えていただければと思う。 

 

事務局 

 

 会場についてはまだ案です。利便性等を考え岩瀬・大沢野にしてい

るが、こちらの会場については、空き家の苦情が多いところにするな

ど、再度検討してみたいと思います。 

 

富山市建築組合 

協議会 

 

 通常時、行政センターでも（空き家の）相談ができるといった形は

とれないだろうか。 

事務局 

 

行政センター・地区センターに問い合わせがあったものについては

こちら（居住対策課）で受け付けるような形にはなっているところで

す。空き家に対する苦情・相談については少し検討の必要があるかと

思いますが、今のところは、市広報や暮らしの便利帳で、空き家に関

する話は居住対策課の空き家対策係へしてくださいという案内をし

ていきたいと思っている。 

 

事務局 

 

今ほどご提案いただいたとおり、まちなかでイベントを開催してい

きたいというのがあり、今年は３回の無料相談会を予定しているとこ

ろです。まずは、９月のイベントにて、相談を受け付けるとかではな

く、たとえば、１０月・１１月の無料相談会の案内も含めて、ペスト

コントロール協会さん、不動産協会さん、建築組合協議会さんのＰＲ

もあってもよいと思う。９月２５日に、トランジットモールというイ

ベントがあるので１度開催してみたいと思うがいかがでしょうか。 

 

富山県中古住宅

流通促進協議会 

 

私どもは、全日本不動産協会とも連携しながら活動していまして、

先日、ＫＮＢのバザールというところにブースを持ちまして、ほかで

仰っているのと同じようなことを開催したわけであります。朝から夕

方まで、長時間に渡ってブースを持って開催した。大した告知はして

いないが、10 数件、実際に立ち寄られて、空き家ばかりではありま

せんが、いろいろな不動産の相談（があった）ということでは、それ

なりの手応えがあったような気がします。もう少しやり方を考えて、

告知を徹底してやっていけば良い形のものになるのではないかと思

います。 
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それと、私が岩瀬と大沢野に相談員として参加して非常に感じたこ

とはですね、広報を見たとかチラシを見たとかいろいろな中で、やっ

ぱり（市から）文書が届いたから来たという方が１番切羽詰まってい

て、どうしたらよいだろうかと非常に真剣に相談されていたというの

が何件もありました。 

いろいろな告知方法も必要かと思いますが、情報を持っている市の

方から問題を抱えている方に（送付する文書を）もう少し強烈な物に

すれば、反響もたくさんあるかと思いますので、そういったことをも

う１度考えたらよいかと思う。 

 

事務局 

 

（その他 「富山市空き家対策官民連絡会議会員向け講演会の開催に

ついて」 説明） 

 

全日本不動産 

協会富山県本部 

 

 昨年、ご提起いただいた相続財産管理人制度の申立人としての各自

治体という話と、寄付相談があった場合どうするという話があったか

と思いますが、その進捗についてお聞かせいただけばと思います。 

 

事務局 

 

 相続財産管理人制度の申し立てにつきまして、何に対してできるわ

けでもないですが、（申し立てを）したものはあります。私どもも試

行錯誤しながら行っているところではありますが、もう少し積極的に

行える状態になりましたら、皆様のお力添えをいただけないかと思っ

ているところです。（相続財産管理人制度は）有効な手段であると思

いますので、活用していければよいかなと思っています。 

 寄付について、昨年度、皆さんに当番制になっていただいてという

話があったが、例年１，２件寄付の相談があるのですが、それ以降は

そのような相談が来ていない。相談があった際には、再度皆さんにご

相談させていただくことになるかと思っております。 

 

 以 上 

 


